

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888 NÚM. DEL DÍA 5 céntos.

Sábado 30 de Junio de 1917

ATRASADO 10 céntos. Número de hoy: 3.055.



ES LA CERA  
MAS  
BRILLANTE Y PERMANENTE  
PARA  
**LUSTRAR PISOS.**  
LINOLEUM.  
MUEBLES.  
MARMÓLES.

## Gran Premio y Medalla de Oro en la Exposición de GENOVA

Fabricante: D. Julián Díaz-Güemes Burgos, que elabora también las acreditadas Marcas registradas de pastillas para lujar calzado y correaje «Sucesor de Domínguez» Vitoria. El Huevo y Numancia, como igualmente el económico encáustico *Pasta-Cera-Boro*, siendo además almacenista de toda clase de materias primas para el ramo de cerería, y blanqueador de ceras en gran escala.

Puntos de venta en Soria: Farmacias de don José Morales Orantes y de don Enrique Ramírez-Redondas.

«Soria es una ciudad castellana. En la red de sus calles no advertís aquellas sinuosidades, recoveros y angosturas que en otras ciudades españolas os descubren la huella moruna de su trazado urbano. Por el contrario, sus calles rectas, sus plazas anchas y los soportales con recios pilares, esa invención castellana que hace posible el discurrir por la calle á cubierto de la lluvia ó del viento, al abrigo de las casas, son rasgos típicos á los cuales hay que añadir la grave nobleza y llana cortesía de los habitantes.

Si tratáis de inquirir las razones históricas de tales características de la ciudad y de sus naturales, os hablarán de que Soria fué villa modesta, repoblada por el rey don Alfonso el «Batallador», en 1122, y cedida á Castilla en 1136 por el rey Ramiro; que como feudo se mantuvo de los Fortun é Inigo López, de Pedro Ximénez y otros nobles esforzados, y que ya en el siglo XIV, de 1378, recibió el título de ciudad.

Os hablarán de los doce Linajes, institución nacida en la famosa empresa de las Navas de Tolosa, por virtud del valor con que en aquellos tiempos guerreros, en los cuales sin duda el esfuerzo personal era más estimado que hoy, se conquistaban los apellidos y timbres honrosos. Os dirán, en fin, que en el siglo XVI fué señorío de la Emperatriz Isabel, la esposa de Carlos V.

Más, sin referencias históricas, sin ponerse á hojear viejos libros ó consultar antiquísimos pergaminos, la misma ciudad se nos ofrece como el libro más verídico y elocuente de su pasado.

Para quien conoce el arte, cada ciudad es un libro, cuyas páginas verídicas son los vetustos muros de piedra de sus antiguas construcciones.

Repasadas de este modo las viejas ciudades españolas advertimos en ellas una característica, la fase de una huella social, que se exterioriza por medio de un estilo preponderante. Este estilo en Soria es el románico. La arquitectura monacal por excelencia ofrece aquí su robusto desarrollo del siglo XII, con tal fuerza, que en esa fecha nos imaginamos los orígenes cristianos medioevales de la ciudad, aún sin conocer el nombre glorioso del «Batallador» que la repobló y la fecha de 1122 en que el hecho se registra en la Crónica.

## Un Nuevo Opúsculo.

Se titula «Defensa y Reivindicación de los derechos de estola y pié de Altar en los entierros y funerales, según las leyes vigentes por el doctor don Manuel Alonso Palacin, Cura párroco de la de San Pedro de la Villa de Almazán.

Consta dicho opúsculo de 44 páginas, en octavo. Es un trabajo teórico-práctico que se adapta también, á contrarrestar la propaganda errónea que á diario se hace en sentido opuesto. Por razón de su objeto debiera figurar entre los libros de personas ilustradas y muy especialmente entre los de los señores Abogados caclerotes y Jueces municipales.

Es de singular valor y autoridad el contenido de este Opúsculo, el juicio crítico que lo encabeza, y el párrafo titulado «Conclusión» que lo

termina, pues es debido, uno y otro, á la bien cortada pluma del distinguido escritor Excelentísimo señor Ruiz de Velasco, Auditor del Supremo Tribunal de la Rota; quien con referencia á estos asuntos, lleva publicados varios libros á cual más interesante.

Véndese en Soria, el indicado Opúsculo, en la Imprenta de P. Rioja, Plaza de Teatinos, 11; al módico precio de 40 céntimos de pesetas cada ejemplar.

## La falta de brazos.

Llega estos días de la campaña un inquietante clamor.

Se quejan los campesinos de que faltan brazos para recoger la cosecha de cereales con la rapidez que exigen esta clase de faenas agrícolas.

La escasez de hombres aptos para realizarlas, hace subir extraordinariamente los jornales que por ellas se pagan.

Este fenómeno de la falta de brazos para las faenas agrícolas, se ha hecho ostensible de momento, por lo excepcional de la cosecha y por la perentoriedad con que se realizan las operaciones propias de la recolección.

Pero no es de hoy ni de ayer. Es un problema de todo tiempo, y de todas las comarcas esencialmente agrícolas.

Se cultiva mucho más que hace unos años, y como el chorro de la emigración no se interrumpe, cada vez escasean más y más los braceros del campo.

Se dirá que este problema puede resolverse con facilidad: el empleo de la maquinaria moderna; pero no hay que perder de vista la adustez de nuestra campaña, inasequible en muchos casos á la utilización de las máquinas agrícolas, ni la escasa potencia económica de nuestros agricultores, consecuencia de lo repartida que está la propiedad.

Por eso hay que buscar otra suerte de soluciones al problema.

Y la más eficaz es la de impedir la despoblación de la campaña; la de atajar ese funesto absentismo que despuebla los campos, y aglomera en las grandes poblaciones legiones de desocupados y de hambrientos.

De todos los errores de educación que en España se cometen, ninguno tan lamentable como el de no inculcar en los niños el amor á la tierra madre.

Hay en la población rural una tendencia funestísima á desarraigarse del lar nativo, para concentrarse en los grandes centros urbanos.

A distancia la ciudad refulge y fascina á las gentes humildes, como la luz á las mariposas.

Creer que en las grandes poblaciones hay más elementos y más facilidades para luchar por la vida.

Importa mucho desvanecer este error excesivamente generalizado.

En la campaña se vive mejor que en la ciudad. Se vive, sobre todo, mucho más fácilmente.

De hace tres años á esta parte, esas facilidades de vida han aumentado extraordinariamente.

Se han extendido é intensificado los cultivos de toda clase. Se cosecha más y se vende mejor.

Las perturbaciones económicas derivadas del gran conflicto, repercuten bárbaramente en la ciudad, donde cuesta la vida doble ó más que antes, sin que ni los sueldos ni jornales hayan crecido en la misma proporción.

En cambio á la campaña llegan muchos más atenuados los efectos del gran trastorno mundial.

Queramos ó no queramos, España es fundamentalmente un país de labriegos. Así lo ha dispuesto la Naturaleza y contra sus designios no se puede ir porque son inapelables.

A los que huyen del solar patrio hay que persuadirles de que la india está aquí, en esos inmensos terrenos baldíos,

de Pico Frentes“, al contado ó á plazos.

Para tratar con su dueño Bernardino Ridruejo.

## SORIA veraniega.

Nuestra capital es una estación veraniega de primera fuerza.

Lo que precisa es decidirse «dentro de casa», para hacer valer tan envidiable circunstancia.

Del clima ya saben todos los españoles que en el invierno es frío, pero lo que aprenden viniendo á SORIA, es que en verano es ideal.

Hay que reirse de que los ignorantes no sepan tal y como es nuestra población.

Y hay que salirles al paso con opiniones y juicios de las personas que teniendo inteligencia, «mundo», y que saben decir bien dicho lo que sienten, se expresan con rectitud é imparcialidad, haciendo que la realidad resalte en un fondo de verdad que no tiene vuelta de hoja.

Apoyándonos para hablar así, no en el apasionamiento sorianista, si no en las ideas ajenas, vamos á empezar hoy á reproducir juicios de personalidades que á Soria han venido á veranear, y que de aquí se fueron «encantados».

En el año 1906, cuando por primera vez á Soria vino una personalidad de la cultura, el fuste y el relieve literario de don José Ramón Mérida, escritor y arqueólogo que tiene altos puestos ganados en el periodismo y mucho más en las Academias de Artes é Historia, dijo lo siguiente que á manera de prólogo de la *SORIA veraniega* vamos ha reproducir, y después, otro día, continuaremos el tema.

El señor Mérida, que detenidamente vió lo que nuestra capital es, se expresó así:

## Zotal

Desinfectante é insecticida.

Lo mejor que se conoce por sus positivos resultados para la higiene, ganadería, viñas, plantas y árboles frutales.

Venta: Farmacias y Droguerías.

Concesionarios de los productos

ZOTAL en España:

Camilo Tejera y Hermana,

SEVILLA.

## SOCIEDAD DE PREVISION

«LA MUTUAL Franco-Española»

CAJA DE AHORROS

POPULAR SISTEMA TONTTI

Dotés para los hijos. Socorro para la vejez. Retiro para la vejez. Capital para el obrero. Protección á los huérfanos. Herencia para la familia.

Suscripciones realizadas 140.293. Capital suscrito 102.279.900 pesetas. Anticipos, Efectivo y Depósitos en Bancos financieros 29.668.613, 66 pesetas.

Domicilio Social de «LA MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA» calle de Alcalá núm.º 38, MADRID.

En SORIA, representante para la capital y la provincia, don Miguel del Río Cabrera, calle de Canalejas, n.º 49, quien dará detalles y antecedentes á cuantas personas deseen suscribirse.

Se vende  
La «Granja de Frentes» con sus agregados «Cubillejo» y «Sierra



## SORIA en sus Fiestas.

en la implantación de cien pequeñas industrias agrícolas, que son una fuente imponderable de riqueza y de bienestar y que nuestra ignorancia menosprecia.

A los que abandonan el lugarejo humilde y sano, pródigo también, porque da de comer a todos los que quieren trabajar, para venir á confundirse con estas legiones de luchadores que engañan el hambre en la ciudad; hay que persuadirles de que el bienestar reside en la tierra generosa que nunca se cansa de producir.

Los sociólogos, y más aún los directores de la vida social española, deben emprender el apostolado de la vuelta á la tierra, que es la única fuente de vida permanente é indestructible.

## Bosques y maderas.

Los grandes países industriales, que hacen tan enorme consumo de maderas, ven con temor desaparecer las pequeñas reservas que van quedando á su disposición, como último vestigio de los grandes bosques del pasado, pues es indudable que todas las leyes y todos los reglamentos son insuficientes para defender los montes que el hacha del leñador ha venido talando sin descanso.

Las cifras que indican la relación entre la superficie de bosques y la total de cada país, son las siguientes:

La Gran Bretaña no tiene de bosques más que el 4 por 100 de su territorio. Los montes maderables de Dinamarca ocupan solamente el 6 por 100 de la superficie del país. En los Países Bajos la proporción es del 7 por 100. En España el 13 por 100. En Grecia lo mismo. En Italia y en Rumania el 14 por 100. En Bélgica y en Francia el 17 por 100. Suiza, Noruega, Alemania, Estados Unidos y Austria-Hungría, tienen una proporción de bosques que varía de 20 á 30 por 100.

Los otros países más ricos constituyen las últimas reservas y las más preciosas. Son Persia con 32 por 100 de bosques; el Canadá con 38 por 100; Suecia con 40 por 100, y Finlandia con 60 por 100.

Así cuentan estas últimas naciones con bosques y maderas.

## Boda de una soriana.

El próximo lunes, 2 de Julio, á las once de la mañana, tendrá lugar en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced, en esta capital, la simpática boda de la distinguida señorita soriana Amparo Iglesias Jiménez, hija de nuestro querido amigo don Joaquín Iglesias Blasco, director del ferrocarril de Soria y Diputado provincial, con el joven é ilustrado Ingeniero industrial de la importante Casa A. E. G. de Bilbao don Ramiro Pascual Cros.

Madrina de los contrayentes será la respetable señora doña Constanza Cros madre del novio, viuda del que fué Capitán de la Marina mercante don Antonio Pascual y hermana de los señores Cros de la Casa de este nombre, dedicada en Barcelona y otros puntos á la fabricación de los acreditados abonos minerales.

Como padrino actuará don Julián Jiménez, rico ex-comerciante de Sevilla, tío de la novia en cuya compañía ha vivido la misma, desde muy niña.

Entre los novios se han cruzado preciosos regalos, habiendo recibido también ambos, otros muchos de sus infinitos parientes y amigos, cuya lista es interminable y la publicaremos en cuanto tengamos espacio para ello.

Con objeto de asistir á la ceremonia han llegado en automóvil y por ferrocarril la madre del novio con sus bellas y simpáticas hijas señoritas Raquel y Ster, de Barcelona; los tíos de la novia don Julián, don Pedro y don Francisco Jiménez, de Sevilla estos dos últimos con sus distinguidas y amables esposas doña Felisa Peña y doña Concha Lerdó de Tejada, socios de los importantes Almacenes comerciales «Jiménez, Pascual y Compañía» de Sevilla; los hermanos de la misma don Joaquín, don Matías y señorita Aurora así como las señoritas Perse Abad y Milagritos Abad de Almazán y Agreda, y de otros pueblos varios amigos.

Después de la boda, se celebrará un gran *lunch* en los salones del acreditado y soriano Hotel del Comercio, de don Juan Brieve, saliendo seguidamente los novios en automóvil para el Monasterio de Piedra, Madrid, Zaragoza, Barcelona y las costas Cantábricas, fijando luego su residencia en Bilbao, en compañía de su muy querido tío citadino don Julián Jiménez.

Felicitemos á la amada pareja deseándole en su próximo enlace todas las venturas que se merece y hacemos extensiva nuestra cordial soriana enhorabuena á las estimadas familias de los señores Iglesias Jiménez y Pascual Cros.

Anteayer jueves, (publicamos hoy sábado el periódico como ya digimos) amaneció un gran día veraniego, de lo más selecto del soriano re-  
ptorio).

Nos reimos aquí ahora de Barcelona, Valencia, Sevilla y «los centros» más pegajosamente calurosos.

El calor de Soria es sano, agradable, confortador. El sol no molesta con exceso y el aire vivifica con refrigerancia ¿eh? que no se estila ni aun en Madrid con ser la villa y Corte, (corte de mangas ó de políticos del chupen) que están molestando tanto la paz europea inclusive.

Pero eso no llega á Soria, porque aquí la paz, y la tranquilidad son inalterables. ¿Puede decirse más?

Como Soria y sus Fiestas... no hay igual para el veraneo.

Y basta de prólogo.

Vamos pues á los festejos.

## La Saca y las vaquillas.

Tuvo lugar la Saca ó traida de los toros de Valonsadero para el encierro en los chiqueros del circo taurino.

Igual que todos los años, ha habido en el actual, caballistas, carretistas, horriquistas, y aun automovilistas.

Todo por desgracia, en decadencia.

Como al festejo se ha hecho moda (mala moda modernista) de ir á hora poco madrugadora, el acoso de las reses; los almuerzos en pleno monte y el arranque y encierro, más el *desfile* de los expedicionarios, acabó á la una de la tarde.

Eso va haciendo ya perder *carácter* al festejo.

En todo ello, disfrutó el pueblo y el señorío que se exhiben con las alegrías y el empuje del primer número del programa Sanjuanescos.

Lances de garrochistas, sin consecuencia, y encierro de diez toros en lugar de los doce de las reducidas Cuadrillas.

Se quedó por traer el torito de la de Santiago, que digeron ser un *veneno* (?) que derribó y medio mató la jaca del Canca el gran tratante europeo en ganadería caballar.

Cosas sorprendentes que se dice que suceden en Valonsadero con las fieras, y que luego en el redondel no se *redondean* tanto, tanto. (Siempre y todos los años hay *desajeraciones*.)

Se quedó también en el monte el toro de la Cuadrilla de San Juan, que sin meter tanto miedo ha resultado el más superior de las Fiestas.

Bueno, en la Saca y en el *desfile*, no hubo novedad; y en la *corrida* de vaquillas por la tarde, por no haber, tan apenas si hubo *Maletillas* trezados ni *aficionaos* del lugar, que merezcan este año el EXQUATUR de braveza en el ganado, ni de valentía y guapeza en la capea.

Todo ha venido á reducirse, en entusiasmos y en concurrencia *«desbordante»* de las Fiestas, al llamado....

## Viernes de toros.

Este es lo que va quedando de más empuje en las Fiestas de San Juan.

Empuje del vecindario para pasarse el día en la plaza de los toros, y *«empuje»* del forastero de los contornos que se traslada al Circo taurino soriano con *«forja y bota»* para pasarse la tarde en dulce invitación al refinamiento del torreo espontáneo y gratuito, por elevación hasta los tejados.

La plaza ofrecía ayer el cuadro de una felicidad pueblerina con absoluta abstracción de penas por guerras extranjeras, tributos al Fisco nacional, ni apedreos endémicos en los campos del terruño.

Hay que sonreirse del Tántalo, símbolo de deseo no satisfecho (mitológicamente) y del Talión de la propia escuela y familia.

Porque hay que ver el Festejo en su *idiosincrasia* como decía el viejo soriano de los cantares.

Aquí no se ajusta á *Cúchares* ni á *Costillares* para torear, ni se trata de Miuras ó Veraguas que lidiar, ni en el Circo taurino caben miles de almas que paguen cara la entrada con sobreprecio de revendedores.

Son habas contadas.

Torillos, Valonsaderenos, pagados por el pueblo soberano.

Toreros, de á seiscientas pesetas la cuadrilla completa.

Palcos, á tres duros el ejemplar, que sumando setenta de pago, sobra peculio con creces para pagar toreros y algo más.

Pero... ¿y el sorianismo sin trampa ni cartón? Ese, ese es el contrapeso de la balanza del festejo.

Y vamos á reseñar.

Por la mañana.

Preside el Alcalde, aunque dimisionario todavía no sustituido, don Rafael Sainz de Robles.

El lleno de la plaza es completo al sol y á la sombra, sin distinción de colores.

Los Jurados de las Cuadrillas con los Cuatros, el letrero del toro y los gaiteros correspondientes, dan la clásica vuelta por el redon-

del, así como las Bandas de música provincial y municipal.

Comienzan las alegrías.

Es corrida la llave por el simpático joven soriano Victoriano Ruiz, que es aplaudido.

El despejo se hizo con ocho lidiadores de los de trajes de luces. ¿Ocho coletos este año? Vaya derroche de luces y coletas, allá verdes.

Suena el localista *Ta ra ri, ti ti* trompetesco municipal, y se da suelta al primer astado del festejo matutino.

Es el de la Cuadrilla de San Pedro.

Jurado, don Máximo Hernández el del Puente. Ganadero, Luis Hernández el de la Canaleja.

Toro, *Temeroso* (de los de ciento siete duros de precio, hay que ver.)

Un morlaco cornialto, grandulón, de bragas bastas como para ir á arar las tierras de la Fuente de la Teja, que no echa agua y *bien* protestan los rabanizos.

Los toreros capotean empezando por no establecer orden de lidia. Eso era lo que debieran repartirse entre ocho.

«Temeroso» lo que teme es lo que le van á dar, banderillas de fuego, y *Chatin* de Zaragoza que viste el mejor y más elegante terno que se exhibe, rosa y plata, clava los zarcillos de polvora, como mejor permite el buey.

Comienzan los saltos de las fieras amansadas. Vega, (Vega el «Ceremonioso») que se presenta en la cancha por sexto curso sanjuanescos, no hace exámenes brillantes para acabar bien con el Bachillerato soriano.

En vez de avanzar, retrocede, y un vecino de Cuadrilla que está á nuestra vera exclama: Señor Ayuntamiento, aquí hay que variar de disco, la Vega de San Millán puede pasar aunque sin arbolado para la Saca, pero tanto Vega primer *mataor*, no hay porqué para llevarse el doctorado.

Si sabe cosas el vecindario, eh!

Con unos pases incoloros y un intento de molinete gallista, se tira el «maestro» dando una en hueso, escupida, que va repitiendo con otra al aire, etc., hasta dar la última de más acierto. Palmitas consoladoras, y á «Temeroso» que murió sin reclamar el arado romano se lo llevan las mulillas al Barrio del puente.

Segundo toro, de la Cuadrilla de Santa Catalina, de la que es Jurado don Silvano Algarebel.

Ganadero, Clemente Domínguez, del Barrio de Las Casas.

Toro «Fortunero» de 97 duros al contado.

Bicho raro, de cuerna gacha, listón, algalgado, sin patas ligeras para perseguir á los lidiadores pero sí para buscar las salidas á todo correr.

El concurso repite la fatídica palabra: ¡Fuego! Aquello parece la noche de San Saturio en los momentos de los fuegos artificiales del programa.

*Pinta* el torero, pinta unos pares al tuesten que repite otro lidiador que nos dicen se intitula *Carancha*. Vamos, que el viernes de toros y toreros, comienza con mucha polvora de la floja.

*Vallecano*, torerillo ya conocido de cuando La Cruz Roja daba buenas noyilladas, quería hacer algo, y ni muleta ni estoque se los pudo poner en suerte.

Tiene que dedicarse á perseguir las huidas del buey y ¡Oh Providencial suelta *Vallecano* un pinchazo en los bajos, de efecto tan rápido, que mata sin puntilla al valonsadereno «Fortunero».

Eso es saber extraer el aburrimiento.

Tercero, de la Cuadrilla de La Mayor, de la que es Jurado don Santos Martínez.

Ganadero, Alejandro de la Orden.

Toro, «Conservador» datista. Su valor en bolsa, 94 duros, no hay que decir que las cotizaciones aflojan.

Y naturalmente el torito se trajo una divisa con los colores nacionales de mucho brillo y esplendor; sonaron las gaitas ribereñas del Dueño que siquiera saben música popular; hubo ruido y algazara; el festejo se desperzó de la modorra adquirida en los toros anteriores.

Aquello parecía algo bueno.

Un torerillo simpático, guasón, de hechuras malagueñas con raza de los Laritas, á quien el público lo apodó el *Gordo*, cogió los rehiletos, con alegrías y salero, y puso dos pares superiores, mereciendo ser ovacionado entusiasmándose se el co-curso. Vaya, siquiera el festejo se des-congestionaba.

*Fabrilito*, otro banderillero de la numerosa cuadrilla, tampoco quedó mal con los palitros.

ques. Aplausos.

El torillo «Conservador», que era bravito, valía la pena de ser muerto á estoque.

Nuestro gozo en un pozo.

Le tocaba salir á matar á un tal *Pinito*, vestido de calzona negra con fuelles, y por adorno un amplio cuello charolado para taparse la nuez, el cuello y aun el pecho de zapatero del barrio de los Aflijidos y la casa del tío Gindama.

Aquello fué un fracaso de lo más malo que se pueda imaginar.

Acudía el torillo, *Pinito* rodaba; volvía á hacer con que se arrimaba y volvía á caer.

Se hacia el cojo, besaba el suelo y gracias á que se trataba de una fiera de Valonsadero no hubo *hule* de verdad.

Don *Pinito*, alias *Desperdicios*, fué cogido por nuestros mozos de plaza que se lo llevaron á la buena enfermería, donde se le dió tula y un trago de limonada, y la Presidencia lo jubiló para que no nos diera peor tarde de viernes de toros.

El «Conservador» de la Cuadrilla de La Mayor, pasó al corral, y no hará mal caldo para la caldera.

Cuarto. Cuadrilla de San Blas, siendo el Jurado don Angel Herrero. Ganadero, Clemente Domínguez el de las Casas.

Toro «Punto redondo».

Hay que hacerlo, pudiendo decir tan solo que fué el primero de la mañana que saltó dos veces al callejón, alegría que es la más emocionante del espectáculo, cayendo *racimos* de personas del lado del redondel sin tener que visitar la enfermería como *Pinito*.

Hay mucha sangre torera soriana para estas cosas.

En banderillas, *Chatin*.

Con el estoque, *Vega* que no hizo nada de particular.

El torito después de los saltos al callejón, se paseó sin novedad por un burladero, sin romperlo ni estropearlo. Era todo un «Punto redondo».

Quinto. De la Cuadrilla de San Miguel, de la que es Jurado don Benedito Portero y el ganadero Andrés Gonzalo, siendo de los de ciento cinco duros, de precio. ¿Cómo no llamarle al toro «Formidable»?

Salíó al redondel y á las primeras de cambio arrolló al *Caranchita*, sin novedad para el físico.

*Pinta* puso un buen par de las frias, saliendo engatillado por la chaquetilla, pero también sin novedad.

*Vallecano*, siguió siendo el efectista de las estocadas rápidas dejando sin vida á «Formidable» que había merecido más orden y concierto en la pelea, y languidecía el festejo.

Cuando hay toros, no hay toreros (y eran ocho nada menos los que lidiaban).

«Formidable» hubo de morir así, que si no, se queda vivo para otro año.

Sexto. Tuvo que alterarse el orden.

El orden de salida de los toros, no vayamos á hacer creer á la previa censura, que el orden público, que jamás es alterado en las Fiestas de San Juan.

No había llegado del Monte el torito de la de Santiago y fué preciso soltar al de la de San Juan.

Jurado de esta Cuadrilla es don Auxibio Garccia, de los que no ha soltado el bastón con borlas para ponerlo en mano de un sustituto. Así se hace para desempeñar propiamente el cargo. Muy bien don Auxibio.

El toro era de la ganadería bien acreditada del soriano don Victoriano Marco.

Toro «Romanonero», bonito, bravo si los hay; de tipo fino, con dos velas como alfileres, limpio de remos y merecedor de una *corridita* formal con espadas de cartel.

Hubo disputa entre maestros y banderilleros por *mor* de querer lucirse todos.

Al fin *Vega se impone*, total para clavar medio par de las de lujo.

*Vallecano* cogió otras cortas, que nos vino el hombre á brindar á los del Noti, con un brindis desinteresado, casi patriótico y muy soriano.

Gracias muchacho, y que otro año volvamos á presenciar las Fiestas del terruño.

*Vallecano* entró bien marcando perfectamente la suerte, desprendiéndose un zarcillo.

Aplausos.

Vega, armado de los trastos del último tercio pasó... de largo; dió en hueso, dos escupidas y otra en la paletilla.

¡Lástima de toro! Fué el de San Juan, el mejor presentado, el más bravo y el que únicamente merece el premio de los de este año, si lo hubiera habido.

## Viernes por la tarde.

Por *brevi et brevi*, que eso de *corrida* de toros por la mañana y tarde, es demasiado toro para aguantarlo de un tirón.

La Presidencia la misma; la plaza no tan solo llena como por la mañana si no que dos veces, tres veces, cuatro veces más, hasta la quinta potencia si ustedes quieren y si son de los que lo vieron para que digan que aquí no se exagera.

Primer toro. Cuadrilla de Santo Thomé, de la que es Jurado don Pascual Pérez Blasco.

Toro «Co-turas», comprado al sastre de Garray, hasta los sastres son ganaderos á ratos por tierra numantina.

A «Costuras» no le zurcieron bien la ropa los rehiletos porque estos eran de los de fuego y torcieron las agujas.

Vega sin faena vistosa hay que darle la razón al soriano que ha dicho que precisa variar de disco.

Segundo. Cuadrilla de San Esteban, siendo el Jurado don José María Palacio y ganadero el



# Noticias

repetido y hasta tripitado Clemente el de las Casas.  
Toro «Gacitillero», que por lo visto no quiso caer en las tentaciones de la previa censura y se dejó el tintero y las cuartillas en el monte Aventino, empujando a todos los toreros que se le ponían por delante.  
Besó el suelo *Caranchita* sin consecuencias y *Vallecano* después de bregar como mejor pudo y supo, terminó con media estocada certera. Y á otro toro.

Tercero, de la Cuadrilla de El Salvador, de la que es Jurado don Emilio Benito. Ganadero Alejandro la Orden que le vendió el toro «Sandunguero» en noventa y cuatro duros, que está bien porque tenía bravura, siquiera para justificar el precio.  
Banderillaron los maestros, y el *Gordo*, y menos mal.  
Vega cumplió, con una atravesadilla, y no hubo más.

Cuarto: Cuadrilla de Santa Bárbara, siendo Jurado don Manuel Aznar. Ganadero Victoria-Marco.  
Toro «Artillero», chiquitín y bravito como para lucirse los niños del corro, siendo lo mejor del festejo, dos pares del *Chatin* de Zaragoza y otros dos del *Pintao*.  
Saltó el «Artillero» al callejón sin querer hacer pupa y huyendo del «Ceremonioso» Vega que logró pincharle sin pena ni gloria.

Quinto de la Cuadrilla de La Blanca, siendo Jurado don Toribio Molina, Ganadero Bruno Sanz.  
Toro, «Elefante», una bestia Corrupia pero rabricorta á la que hubo que foguear prestándose á ello el *Gordo* pero quitándole las de los cohetes *Caranchita* y el *Pintao*.  
Cosas habidas entre coletudos que se trajeron el día entre brindis de socaño, y eso más que ganaron para ayuda de remiendos de la ropa.

*Vallecano* pasó las de Vallecas, rodó por el ruedo y sin más consecuencia acabó enmendando la suerte tirándose con un sartenazo que finiquitó al «Elefante» de tres metros de largo por dos de alto, siendo el torero de vara y media mal medida.  
Hay que ver estas distancias, del viernes de los toros en San Juan.  
O aquí también el disco se cambia con una buena corrida formal ó las Fiestas serán del *San Se Acabó*.

Sexto, último, y no va más.  
Cuadrilla de Santiago de la que es Jurado don Marcelo Reglero y ganadero Manuel Rodríguez, el del alegre y soleado Barrio de la Tejera.  
El toro *Veneno*, chiquitín y bravito, fué el que tanto dió que decir en la Saca.  
Era en efecto un «Venenillo» pero el agredido de traerlo á la plaza enmaromado, le hizo perder condiciones de lidia.

Los rehileteros *Fabrillito* y *Pintao* se despacharon á su gusto, y el simpático *Gordo* acabó el festejo con sus alegrías de capa y suerte de banderillas, siendo el único que puede decir que ayer por mañana y tarde no rodó por tierra ni le pegaron los toreros de las Fiestas de Soria.  
Y hasta otro año, en que el Pueblo y el Ayuntamiento nos den margen para poder decir algo mejor del viernes de toros.  
Acabemos con el último toque localista.  
O se las empuja para que suban...  
O que se diga de una vez, que E. P. D.

Tarari Ti Ti.

## La Fiesta Religiosa.

Hoy, siquiera, se ha seguido dando muestra de dedicar una *Nota* de clasicismo en el orden más elevado y culminante de los festejos.  
Sabido es, que á estas Fiestas se les llama también de la Madre de Dios y que las preside ó presidía en mejores tiempos la *Virgen de la Blanca* como Patrona de los Barrios ó Cuadrillas en que se subdividía la población en su antiguo régimen.  
A la *Virgen de la Blanca* no le ha faltado hoy una dedicada función religiosa, habiéndose celebrado en el templo de El Salvador, en el que la imagen es venerada.  
Al templo ha acudido en Corporación el Excelentísimo Ayuntamiento con su Alcalde á la cabeza don Rafael Sainz de Robles, acompañado de los Concejales don Isidro Ramirez, don Silvino Paniaga y don Tiburcio Carrillo de Santa Pau, y el Secretario abogado de la Corporación popular don Félix Sánchez-Malo Granados.  
El sermón ha estado á cargo del orador sagrado don Federico Esteban, el cual ha sido muy felicitado por la Corporación y el concurso de fieles que al templo ha concurrido.  
Nuestro parabién, recibalo también con la mayor sinceridad soriana.  
A las Fiestas de San Juan, precisa darles todo su carácter en su pureza tradicional y en su actualismo, sin desconocer el origen del que tanto tenemos ya hablado.

**Pérdida** El domingo se extravió una cadena de oro, con una medalla del mismo metal, esmaltada, con la Purísima, en la Alameda de Cervantes. Se gratificará á quien se la encuentre por ser recuerdo de familia. Canalejas, 42, Soria.

Acerca del ingreso en las Academias militares, la «Gaceta» publica un decreto, cuya parte dispositiva dice así:  
«Artículo 1.º A partir del año 1918, los exámenes de ingreso en las academias darán principio el día 15 de Mayo, continuando sin interrupción hasta el 30 de Junio siguiente.  
Art. 2.º Los directores de los expresados centros dispondrán lo conveniente para que puedan simultanearse dichos exámenes con los trabajos que las prácticas anuales originan.  
Art. 3.º Para los exámenes ordinarios de fin de curso, y desde el expresado año 1918 se restablece la fecha 1.º de Julio, hoy modificada, que consigna el art. 107 del reglamento orgánico para las academias militares, aprobado por Real decreto de 27 de Octubre de 1897.»

En la Lonja de Barcelona se ha vendido trigo de Salinas de Medinaceli á 68 reales las noventa y cuatro libras, sobre vaqón de origen.

Con motivo de encontrarse en Madrid unos días, ha llegado hasta Soria para pasar unas horas entre nosotros el fotógrafo en Granada Aurelio Rioja de Pablo, hijo de de nuestro director, sintiendo que tan breve haya tenido que ser nuestra satisfacción.

Anteayer el Mercado de Soria estuvo muy concurrido.

Cereales no hubo á la venta; en cambio, patatas, huevos y aves de corral se vendieron á más altos precios que en el mercado anterior, por aquello de que se celebran las Fiestas de San Juan y hay que pasar por los abusos. Así se vive.

En el campo del Ferial hubo 244 reses de ganado lanar, vendiéndose para Soria 37 y para afuera 103.  
De cerda 58, vendiéndose 7 para Soria y 18 para afuera.  
Todo á precios altos.

Ha sido nombrado por unanimidad y propios méritos, Farmacéutico del Hospital y Asilo del Niño Jesús, de Madrid, el eminente analizador bacteriólogo de la Moncloa, nuestro querido amigo y buen paisano don Roman Herrero de la Orden al que desde aquí felicitamos muy sorianamente por este nuevo triunfo en su brillante carrera.  
Reciba la más cordial enhorabuena del *Noti*.

El Ingeniero señor Justo y Sanchez está terminando los proyectos que para Soria le confió el ministro de Fomento señor vizconde de Eza nuestro Diputado á Cortes, y careciendo hoy de detalles, no hemos de decir otra cosa, que en breve podremos hacer estensa información, pues en esto como en cuanto á Soria afecto y en su favor se haga, hay que dignamente aplaudirlo como se merece.

Hoy la extensión de lo referente á las actuales Fiestas de Soria, nos priva de hacer otras informaciones que dan lugar para numerosos sucesivos.  
Esta noche será la Verbena en los paseos de la Dehesa de San Andrés (hoy llamada Alameda de Cervantes) y mañana domingo es el día clásico del festejo llamado de las Calderas que se espera sea de gran lucimiento y al cual concurrirá nuestro nuevo Gobernador civil señor Miralles Salabert.

Con motivo de las actuales Fiestas se hallan en Soria y hemos tenido el gusto de saludar al acreditadísimo comerciante propietario de Burgo de Osma don Alejandro Sanz, á su señora esposa doña Trinidad Pascual y la simpática señorita Magdalena Jiménez Navas.

**ULTIMA MODA.**—La nueva Empresa de esta Revista continúa introduciendo mejoras, que indudablemente satisfacen los deseos de su constante público.  
En el número correspondiente al 25 del actual aparecen abundantes grabados reproduciendo modelos de trajes,

sombreros y blusas para señoras, señoritas y niños.  
En el mismo número llaman la atención: el lindo grabado en colores de la cubierta, las dos páginas de dibujos para labores y el ameno, instructivo é interesante texto.

Para vivir en el mundo necesitamos puntal las plantas nos dan la vida á las plantas el ZOTAL.

Nuestro querido amigo y paisano el inteligente Fotógrafo don Eduardo G. Ballenilla, que en breve abrirá al público su magnífico Taller profesional, está haciendo estos días preciosas fotografías de las actuales Fiestas de San Juan; trabajos que exhibirá el lunes ó martes próximo.

## De lo que no puede escribirse.

La suspensión de las garantías constitucionales y la previa censura para la Prensa, explicará á los lectores que el Gobierno ha prohibido que se pueda escribir nada en los periódicos acerca de los asuntos siguientes:

- De la cuestión militar.
- De movimiento de tropas.
- De Juntas de defensa.
- De manifiestos y proclamas societarias.
- De mítines y huelgas.
- De movimiento de buques de guerra.
- De torpedeos, de barcos nacionales ó extranjeros, en aguas jurisdiccionales.
- De exportaciones.
- Tampoco están permitidos los comentarios sobre la guerra.

La Biblia, el Quijote ó la Historia de España, son cosas harto extensas para reproducidas en el periódico y hacerles por adorno ningún comentario.

Con los apedreos, las Fiestas de San Juan, el veraneo y las cuatro noticias y sucesillos que ocurran, tenemos por estas latitudes, materia del día para ir llenando el *Noti*.  
Y á trabajar tocan, que ello es otro cantar, sin gaitas ni tamboriles que más nos ensordezcan.  
A la labor pues.

## Ultima hora.

### España y Alemania.

(De origen Oficial.)  
Los ministros de Estado y Marina han dado cuenta al Consejo de lo ocurrido con motivo de la entrada en Cádiz del Submarino alemán *U. C. 52*, que ha zarpado en aquel puesto en la madrugada de ayer.  
Como se recordará, dicho buque se presentó en Cadiz en demanda de reparar averías el día once del corriente, día precisamente en que se constituyó el Gobierno actual.  
Este se apresuró á dictar las medidas oportunas para la vigilancia del submarino y comprobación de la avería.  
Trasladado el *U. C. 52* al arsenal de la Carraca y designada una Comisión inspectora formada por personal técnico de nuestra Marina de guerra, se reconoció el buque, comprobándose la imposibilidad de navegar á consecuencia del desgaste sufrido por ciertos engranajes de los motores indispensables para la arrancada, sin que se apreciara otro desperfecto.  
Precisados los hechos, el Gobierno ajustándose con toda imparcialidad al cumplimiento de sus deberes de neu-

tral, hubo de examinar la situación del *U. C. 52* á la luz de los primeros principios y reglas vigentes hasta ahora en España y apreciando la cuestión de igual modo que se hizo en el caso del *U. 25* en su entrada en Cartagena, y como lo hizo también el Gobierno de los Estados Unidos con ocasión de la visita del *U. 153* estimando como deber, aplicar al *U. C. 52* las reglas del décimo tercero Convenio de la Haya, de 1917 puestas en vigor por Real decreto de 25 de Noviembre de 1914, á reserva de lo que para lo futuro pudiera aconsejar el examen general de la cuestión relativa al trato de los submarinos beligerantes en aguas y puertos españoles.  
Sin embargo, el Gobierno español que en reiteradas ocasiones ha protestado ante el de Alemania por la sistemática destrucción de buques mercantes realizada por submarinos, no creyó compatible con actitud en la materia realizar acto alguno que pudiera interpretarse como aquiescencias, á esa sistemática destrucción, y aun cuando es sabido el estado neutral en cuyos puertos entra un buque de guerra beligerante en los casos autorizados por el derecho internacional no tiene obligación ninguna de vigilar el destino superior del mismo, creyó deber exigir del Gobierno alemán la garantía de que el *U. C. 52* se encaminaría á un puerto alemán ó austriaco sin atacar á los buques mercantes que encontrara en su ruta.

Obtenida del Gobierno imperial esa garantía, expresa y categórica, se autorizó al *U. C. 52* para salir de Cádiz dentro de las veinticinco horas siguientes al término de la reparación, siempre y cuando esa reparación se efectuase en el plazo que se había señalado por el Gobierno de acuerdo con el parecer de la Comisión inspectora y en los límites estrictamente necesarios para prevenir todo incidente en aguas españolas.

El *U. C. 52* fué acompañado hasta el límite de las mismas por dos torpederos de nuestra Marina de guerra.  
Resuelto así con la más escrupulosa imparcialidad el incidente de que se trata, el Gobierno tomando en consideración las enseñanzas de la experiencia en el curso de la guerra submarina, se dispone á concretar las reglas contenidas en el artículo 13 del Convenio de la Haya mandando observar provisionalmente en España por real decreto de 23 de Noviembre de 1914 estableciendo de acuerdo con las altas conveniencias nacionales, normas completas en relación con los submarinos.

## Cultos en Soria.

En la Iglesia de San Juan tendrá lugar mañana domingo á las cinco de la tarde, el ejercicio del Apostolado de la Oración como primer domingo de mes.  
En la Iglesia del Carmen se hará mañana domingo á las seis de la tarde, la bendición solemne de la nueva Imagen de la Santísima Virgen predicando un P. Carmelita.  
En Santa Maria la mayor el lunes, y días sucesivos, «Visita diaria» á Jesús Sacramentado.

## CLÍNICA DENTAL

A cargo del Odontólogo don **José Mascías Aguilar** ex-interno de San Carlos y ex-ayudante del Dr. don Florestán Aguilar.  
Domicilio de don **Matías Cuevas** Canalejas, 84, 2.º, Soria. Teléfono 110.  
Los martes en Almazán. 37.



T. ip. de «Noticiero de Soria»



# AVISOS Y ANUNCIOS

## “NOTICIERO DE SORIA”

Precio de suscripción en  
**SORIA y la PENÍNSULA:**  
 Tres meses... 150 pesetas.  
 Seis meses... 300  
 Un año... 500

En el Extranjero, doble precio.  
 PAGO ADELANTADO  
 Inserción de anuncios.—Se abonarán según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.  
 Comunicados.—Por cada línea, se abonarán 50 céntimos de peseta, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.  
 Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

Los números del NOTICIERO se venden:

Los del mismo día de su publicación á 5 céntimos y los atrasados, ó sean desde el día siguiente, á 10 céntimos.

## Tarjetas Postales de Soria.

Se hallan de venta, SOLAMENTE, en la Imprenta de Pascual P. Rioja, plaza de Teatinos, 11, bajo, Soria.  
 (Prohibida la reproducción de estas tarjetas.)

Son las siguientes:

- Puente del Rio Duero.
- Museo Numantino (Parte del interior).
- Palacio de los Condes de Gómara.
- Claustro de la Colegiata.
- Al mercado.—Tipo clásico de la tierra.
- Excavaciones en las ruinas de Numancia.
- Claustros de San Juan de Duero, (Rayo de Luna.)
- Soportales del Collado.
- San Saturio, Patrón de Soria, repartiendo

- su fortuna á los pobres. (Fresco de la Ermita.)
  - Detalle de los Claustros de San Juan de Duero.
  - Portada de San Nicolás (hoy en San Juan de Rabanera.)
  - Orillas del Rio Duero.
  - Interior de la Iglesia de San Juan de Duero.
  - Ermita de la Virgen del Mirón.
  - Detalle del Pórtico de Santo Domingo.
  - La venta del ganado en la Feria.
  - Ermita de San Saturio.
  - Ermita de la Soledad en el Paseo de la Dehesa.
  - Plaza de San Esteban, en día de mercado.
- Cada tarjeta vale 10 céntimos y la vista general de Soria, de doble tamaño, 20 ideas.

## Fábrica de baldosas hidráulicas DE Joaquín Iglesias

Primera establecida en Soria.  
 En esta fábrica montada con todos los nuevos adelantos, se construyen peldaños, fregaderas, lavabos, pilas bautismales y para agua bendita, de baño, mesas, cruces, lápidas y en especial toda clase de losetas, baldosas y ladrillos hidráulicos.  
 Se reciben encargos en casa de Casto Hernández, Plaza de B. Robles núm. 1.

## CAZADORES:

Pedir catálogo de Escopetas garantizadas para toda clase de pólvoras sin humo, al fabricante don



Joaquín Fernández, de EIBAR (Guipúzcoa)

Cañones de legítima marca  
**Full-Block,**  
**Demi-Block,**  
**Mi-Block,**  
**Whitworth**  
 y otros.

Reuma, Catarros Neurastenia, Cálculos.

## Termas Pallares

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

## Alhama de Aragón

Gran Cascada de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto.  
 Cinco Hoteles espléndidos, cómodos y económicos, comunicados con todos los pisos por ascensores, cinco galerías y 53 baños de agua corriente mineral á 34°.  
 Grandes parques y lago navegable, tenis, etc.  
 Habitación desde 0'75 pesetas.

## GARAGE FOSSE

SE HABLE FRANCÉS, INGLÉS Y ALEMÁN

Informes: Directamente 6 en Madrid, Bolsa, 2 (Antigua Bolsa).

## GRAN TALLER DE MODISTA

## Remigia García

Esta casa tan conocida y acreditada en esta Capital y su provincia, tiene siempre á disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.  
 La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.

## Gran Taller de Maquinaria agrícola

## Fernando Díaz

Camino de la Estación.—CALATAYUD



El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA, siendo el tipo más moderno, más especial, creado por esta casa, de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de fondo como en las ligeras ó cascajosas. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye. Comprar, probar y vereis vuestras labores producidas en un 80 por 100.

Vertedera AGUILA, patentada por 20 años con el número 56.527.  
 Este es, sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido y más perfecto que se conoce entre todos los giratorios, siendo manejado por dos caballerías aun que sean de poca fuerza.

TARIFA DE PRECIOS.—Vertedera AGUILA giratoria núm. 9, 45 pesetas.—Número 10, sin timón, 45; con timón, 50, y con cuerpo de acero dulce, 55 pesetas.

Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados, manos, vertederas, trillos y corta-raíces.

Todo falsificador, será castigado con todo el rigor de la Ley

## “LA ORIENTAL”

ALMACEN DE COLONIALES

Fábrica de Jabones y lejas de todas clases. Fábrica de Chocoltes marca SAN SATURIO.

## Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 Y 4.—SORIA.

Artículos para tocador.—Artículos para pintores.

Tomando 25 kilos ó más de un solo artículo para fuera de Soria, se descontarán los derechos de Consumos en los artículos sujetos á este impuesto.

## «L PETIT TUPI»

## Mateo Martínez

CANALEJAS, 4, SORIA.

Este «Tupi», muy conocido y frecuentado por la generalidad de los sorianos, goza de unánimes alabanzas por el exquisito café y licores que sirve al público, así como también los renombrados Suspiros Verbénicos que vende.  
 No confundirse: Le Petit Tupi, Canalejas, 4, Soria.

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

## Folleton del Noticiero de Soria (9)

ba bajo uno de los tres arcos de la Puerta de Alcalá, un calesín se habría pasado entre la multitud, en medio de un concierto de maldiciones y silbidos; porque así es como el pueblo acoge en España todo lo que le interrumpe en medio de sus placeres y parece atentar á la soberanía del peón.

Esta calesa era de una graciosa extravagancia.

No es costumbre que un carruaje, de cualquier clase que sea, vaya desocupado á la plaza de toros; así es que éste conducía dos personas.

La primera era una vieja, pequeña y gordiflona, vestida de negro, á la antigua usanza, y cuyo vestido, un dedo más corto que lo regular, dejaba ver el borde de un zagalejo de vayeta amarilla, como el que usan en Castilla las labradoras. Esta venerable criatura pertenecía á esa especie de mujeres que se llaman en España la tía Pelona ó la tía Blasa, según su nombre, como en Paris se dice la madre Michel ó la madre Goy-

dichon, en el mundo tan bien descrito por Paul de Kock.

Su cara larga, chata, lívida, hubiese sido de las más comunes si dos ojos tiznados y rodeados de una larga aureola de hollín y dos puntas de bigotes que sombreaban las comisuras de los labios no hubiesen sustituido esa trivialidad por cierto aire salvaje y feroz, peculiar de las dueñas del buen tiempo.

Goya, el inimitable autor de los «Caprichos», hubiese grabado en dos minutos esta fisonomía.

La otra era una joven de diez y seis á diez y ocho años, más bien de diez y seis que de diez y ocho. Una ligera mantilla de tafetán, colocada sobre una alta peina de concha, que sujetaba una larga trenza de cabellos, dispuesta en forma de canastillo, daba á su cara una palidez imperceptiblemente azulada. Su pié, extendido sobre la delantera del calesín, y de una pequeñez casi chinesca, mostraba un zapatito de satín encintado y el principio de una media de seda, con listas de color, bien estirada. Una de sus manos, delicadas y finas, aunque